

EL OBRERO

BALEAR

Organo de la Federación Socialista Balear - Defensor de la clase obrera

Año XXXVII.—Núm. 1795

Palma de Mallorca, 5 de Junio de 1936

PRECIO: 15 céntimos

Maestros, si.

Frtales, no.

Veinte mil maestros parados mientras las órdenes religiosas continúan teniendo escuelas.

Exigimos la sustitución inmediata de la enseñanza confesional, poniendo en su lugar a estos 20.000 maestros sin trabajo.

Basta de incongruencias

No sabemos cual de las dos emociones gobierna nuestra pluma, si la amargura o la indignación, al tener que ocuparnos de unos hechos que considerábamos situados en el área de lo imposible: los acaecidos el domingo último en el mitin de Eciija.

No es menester entrar en detalles sobre lo allí ocurrido. La Prensa capitalista lo ha hecho con tanta amplitud y fruición, que nos releva de la ingrata tarea de desmenuzarlo.

El hecho escueto es este: Prieto, Belarmino Tomás y González Peña se libraron de un linchamiento de quienes se titulan socialistas, gracias a la intervención de la fuerza pública.

Belarmino Tomás y González Peña, los héroes de la epopeya de Asturias; los que dieron el pecho a las balas de la reacción vaticanista y la cara a los jueces sedientos de sentencias de muerte, rechazados y agredidos en nombre del socialismo revolucionario!

¿Qué ráfaga de locura es esa que de tal modo imposibilita la convivencia e invierte los valores morales de nuestro Partido hasta el punto de convertirlo en un campo de Agramante?

Y «Claridad» se lamenta de lo ocurrido, como si no fuera él quien, con unos designios oscuros, ha envenenado la mentalidad virgen de los trabajadores hasta propiciar unos sucesos que deshonran la historia gloriosa del socialismo español.

Basta de incongruencias: quienes no rechazan que «Claridad», que siembra la discordia a boleo entre la familia socialista, sea su órgano en la prensa no tienen autoridad moral para propugnar, desde la tribuna pública, la cordialidad y la unidad de la clase trabajadora.

Tal vez semejante hecho, con ser tan repulsivo, tenga su compensación: la de volver la luz a los ojos cegados por la lectura de unos tópicos archirevolucionarios, pero de un revolucionarismo verbalista.

Si no fuera así, peor para el Socialismo. Y mejor por el fascismo.

En adelante, éste ya no tendría para qué comprometer sus elementos en la tarea de desbaratar los actos socialistas ni de atentar contra los hombres más destacados de nuestro Partido. Los acontecimientos de Eciija acusan, en los camisas rojas y azules una capacidad insospechada en tales menesteres, que no son, claro está, iguales a los que atendieron Belarmino Tomás y González Peña en octubre del 34.

De la amargura de tener que registrar sucesos tan improcedentes como los que nos ocupan nos consuela la esperanza de que éstos han de convertirse en un fuerte aldabonazo en la conciencia de quienes no la tienen cerrada a los dictados de la razón, pues todavía es tiempo de reemprender la ruta que nos marcó Pablo Iglesias, tan impropriadamente invocado por los sembradores de discordias.

El Comité Nacional, a las Secciones

La quiebra de la Unidad Socialista atraería el desbaratamiento del Frente Popular

En pura doctrina socialista, la democracia interna lo es todo

Unidad y disciplina

El Comité Nacional, forzado por la gravedad de las circunstancias internas del Partido, juzga su deber indeclinable dirigirse a todas las Secciones exigiéndoles una participación meditada y urgente en la empresa de restaurar la unidad y la disciplina, virtudes tradicionales del Partido, hoy, por desgracia, muy quebrantadas, y sin las cuales la existencia de nuestra fraternidad sería imposible.

Los antecedentes de la situación son bien conocidos y ello nos ahorra la amargura de repasarlos. Ofrecen un matiz hiriente, personal, que cuidaremos aparezca totalmente eliminado de nuestros propósitos, y un aspecto esencialísimo, que importa más a la táctica que a la doctrina.

Nos referimos a la responsabilidad del Partido frente a los acontecimientos nacionales e internacionales. La doctrina es inmanente y persiste invariable en nuestros acuerdos y conductas. El Partido, por sus órganos directivos, rechaza y considera inoperante toda crítica en torno a la doctrina. Pero la táctica es hija rigurosa de la realidad, y, por lo tanto, como la realidad, flexible. Las posiciones del Partido en el momento presente están condicionadas en absoluto por la realidad española, que influye en ellas y es influida a su vez.

La República y el Frente popular

Pensando en ello, el Comité Nacional hace preceptos del instante, a los que las Secciones deberán acomodar su conducta, el mantenimiento de la unidad, la unidad a toda costa y el apoyo ferviente a la política del Frente popular, cuyo propulsor más considerable es el Partido Socialista Obrero. No se olvide que esta política ha sido elaborada con muy profundo sentido de la realidad. Su fracaso nos enfrentaría con una serie de azures de difícil previsión. Cualquiera que fuere la capacidad del Partido para asumir los peores destinos, no depende menos la suerte de la República de esta capacidad que de la fuerza conjugada de sus poderosos enemigos. Y si se añade que la razón de ser de esta capacidad — la unidad del Partido — está sometida a veniales desintegraciones, no es mucho que el Comité Nacional, al preocuparse por la suerte de la República y de la política regeneradora del Frente popular, las haga depender de nuestra propia unidad orgánica.

Europa nos mira

Es preciso pensar con ahínco en esto: el Frente popular no nos pertenece enteramente. Ni siquiera a España. Constituye en la hora internacional una acción ofensiva y defensiva de la democracia europea contra el fascismo. La opción no es entre capitalismo y Socialismo, sino, como ha definido Dimitroff, entre fascismo y democracia. En este momento histórico Europa nos mira con esperanza. Desde las cárceles y los campos de concentración los camaradas aextranjeros perseguidos por el fascismo proyectan sus miradas ilusionadas hacia nosotros, que hemos sabido cortar en seco la expansión de la violencia organizada. Rusia, especialmente, ve en España el último estribo que la democracia posee para aguantar las presiones del fascismo centroeuropeo y estimula la consolidación de la política del Frente popular, porque una revolución democrática es, en tanto no se logre una revolución socialista, la única resistencia de que dispone el proletariado para garantizar su porvenir. De donde la quiebra de la unidad socialista atraería el desbaratamiento del Frente popular, y con él un quebranto de la lucha antifascista internacional.

Unidad obrera

Al ratificar su anterior acuerdo sobre mantenimiento de Alianzas obreras, el Comité Nacional adscribe sus deseos a los más fervientemente formulados en pro de la convivencia cordial entre todas las tendencias clasistas del movimiento sindical, premisa indispensable de una coordinación de esfuerzos hacia comunes objetivos anticapitalistas. Sin vulnerar nuestro orden de ideas, sin acrecer el volumen externo de las Secciones sindicales a costa de la cohesión interna de principios y de disciplina orgánica, es necesario asociar el movimiento obrero a los fines de la revolución socialista.

Los militantes del Partido Socialistas, militantes también — y muy entusiastas — de nuestra gloriosa Unión General de Trabajadores, sabrán, en el seno de ella, acrecer las posibilidades de unificación proletaria.

Democracia Interna

Las Alianzas y la unidad del Partido afectan al problema de la democracia interna. Cuando se habla de dictadura del proletariado se origina a veces una confusión lamentable, que quiere pasar por disenso doctrinal. Es evidente que un poder revolucionario triunfante ha de actuar dictatorialmente. Pero esto no implica que la dictadura del Partido sea al mismo tiempo dictadura sobre el Partido. El Comité Nacional advierte a las Secciones la diferencia, puesto que, en pura doctrina socialista, la democracia interna lo es todo, y cualquier desviación o menosprecio de este precepto merecerá ser considerado como ilícito.

Juventudes

El Comité Nacional mira con especial simpatía la acción de las Juventudes. En tesis, deben formar las vanguardias de la revolución. Pero se asiste al fenómeno singular de que en las Juventudes hay quien cuida más de la teoría que de la acción. Las Juventudes tienen una misión: brindarles músculos jóvenes al movimiento socialista, no poner vetos ni corregir la velocidad del Partido, que obedece a leyes de denso contenido. La autonomía excesiva que se han reservado las Juventudes puede obrar como corrosivo de la unidad, y por eso cumple a las Secciones examinar cordialmente la situación y referirla a la totalidad del problema táctico.

Las Internacionales

Correspondiendo al interés que los asuntos de España despiertan en el proletariado europeo; el Comité Nacional preconiza una política exterior más activa. A tal fin, es factible, dentro de nuestra posición en la II Internacional, buscar el acercamiento de ésta a la III.

Lo mismo que nuestras presuntas diferencias internas se reducen a problemas tácticos, las discrepancias entre las dos Internacionales son más de forma que de fondo. Y al par que Moscú adosa su política a la imperativa realidad, el espacio que lo separa de la II Internacional va siendo menor y pareciendo una simple solución de continuidad. Esto explica la ayuda apasionada de los comunistas al éxito del Frente popular en España y Francia.

Palabras finales

El Comité Nacional confía que sobre estos esquemas se produzca el Partido. Otra cosa sería perder la línea y comprometer la revolución, una de cuyas etapas nos hallamos viviendo.

El verbalismo revolucionario no es, ni mucho menos, la revolución; pero puede ser la contrarrevolución si anticipa hechos de irremediable imprudencia, el peor de los cuales, camaradas de toda España, es el de la división del Partido.

¡Viva el Partido Socialista unido!

EL COMITE NACIONAL

La reacción brasileña se ensaña, en estas horas, en las personas de los líderes comunistas **Antonio Maciel y L. Carlos Prestes**, a los que se tortura en las mazmorras del imperialismo, en su carne mediante el tormento material; y en su espíritu, mediante la amenaza de sentencia de muerte.

Trabajadores: nuestra causa no tiene fronteras. Tampoco puede tenerlas nuestra solidaridad.

¡Pidamos todos la libertad de los cautivos de la inquisición modernal

El sino de los extremistas

A mi antiguo y consecuente camarada J. Monserrat Parets

Padecemos una pasajera epidemia de sarampión revolucionario. El «infantilismo revolucionario» ha prendido, también, en las filas juveniles del partido socialista español. Revolucionarismo espectacular, naturalmente. Yo no censuro los gestos escénicos y teatrales de los jóvenes camaradas, discretamente empleados. Puños al aire, camisas rojas y el U. H. P. no me parece mal mientras no hagamos de esos gestos todo un programa. He de confesar, para ser sincero, que no deja de dolerme el parangón obligado con las camisas negras, el brazo tendido y demás garrambainas de los acólitos del Mussolini. Aleria a su emulación!

Pero la revolución no es eso, ni mucho menos. La revolución es algo más serio y algo más hondo. Es la transformación de las conciencias proletarias; es el adiestramiento y la educación de las masas obreras para su gran misión histórica. No hay que confundir la revolución tampoco con la revuelta ni con el barullo y el desorden continuo que a nadie beneficia y a todos daña. Esa táctica de desgaste continuo de nuestra economía podrá preconizarla el sindicalismo, jamás el socialismo. Los socialistas, como ha dicho Prieto, hemos de querer implantar nuestra doctrina sobre una nación floreciente, no sobre un país en ruinas. Hombre tan poco sospechoso como Lwitinof ha podido dolerse recientemente de los «desagradables sucesos de España».

La revuelta persistente es una supervivencia del espíritu liberal burgués de nuestro siglo XIX, con sus continuas algaradas, conspiraciones, alzamientos y cuarteladas. Herederos legítimos de aquel espíritu fueron los «jóvenes bárbaros» de Lerroux que ya hemos visto como han acabado: subvencionando al clero como monaguillos de Gil Robles, o asaltando las arcas del Tesoro.

La revolución supone un impulso noble hacia un ideal a realizar, un camino previamente trazado a seguir, y un destino conocido y apetecido. Y hay que llevarla en el alma, no en los labios. Cristo sin una algarada produjo una de las más grandes revoluciones históricas. Carlos Marx ha revolucionado las conciencias proletarias no con algaradas ni revueltas, sino con su pensamiento genial.

La vara revolucionaria cayó en nuestras manos en Octubre del 34. Todos pudimos medir entonces nuestro revolucionarismo. Quienes en aquellos momentos demostraron su capacidad de acción pueden jactanciarse legítimamente de su revolucionarismo. Los que no supimos cumplir con nuestro deber debemos callar humilde y resignadamente.....

En Francia la escisión entre reformistas o centristas y extremistas se produjo en el Congreso de Tours. Defendían la tendencia socialista Longuet y Leon Blum y la comunista Frossard, Cachin, y Doriot. Los verdaderos socialistas han continuado fieles a su credo. En cambio el extremista Frossard es hoy un colaborador de la burguesía y el ultra-comunista Doriot un agente de Laval. En estos momentos otro ex-extremista, Fernando Buisson, antiguo enemigo de la participación ministerial, presenta su candidatura a la presidencia de la Cámara, frente a Herriot, apoyado por Tardieu y por todas las fuerzas de derecha y centro.

En Italia la ruptura se produjo en el Congreso de Livorno en 1921. Sostuvieron la tendencia socialista Serratti, Turatti, y Matteotti, frente a la comunista defendida por Botaccio. El «centrista» Matteotti murió brutalmente asesinado por el fascismo. Turatti y Serratti en el destierro, mientras el «extremista» Botaccio no ha merecido la antipatía de Mussolini, otro exaltado extremista cuando dirigía «Avanti».

En España recordarán seguramente nuestros lectores el trágico Congreso de 1921 en el que se produjo la escisión. Representaban en aquel Congreso la tendencia extremista García Cortes, hoy a las órdenes del ex-conde de Romanones, y Oscar Pérez Solís, dirigido hoy por el padre Gafó y cordial colaborador de «El Debate».

Los extremistas (jabalies) de las Constituyentes han tenido el mismo fin. Rodrigo Soriano sigue todavía al frente de la Legación de Chile; Franco, agregado a la Embajada de Norteamérica, Sediles, enclufado en la Campsa, Botella Asensi, ex-ministro de Lerroux y Pérez Madrigal hecho una piltrafa.

Esos casos alarmantes que acabamos de citar nos ponen en guardia contra los extremismos verbalistas. Como los movimientos pendulares los extremistas oscilan fácilmente de un extremo al opuesto y demuestran, desde luego, una gran indecisión y una gran flaqueza en sus ideales. Quien lleva su ideal hondamente gravado en el alma no varía. Indalecio Prieto, uno de los socialistas más revolucionarios, no nos cansaremos de repetirlo, ha seguido siempre una trayectoria fija, sin la más pequeña desviación, durante su larga actuación política. El revolucionario del 17 volvemos a encontrarlo en 1930 y en 1934, con la misma firmeza de ideal, cualquiera que haya sido el cuadrante por donde haya soplado el viento.

Conocimos a Monserrat Parets hará una veintena de años. No hemos apreciado en él ninguna variación. Es el mismo de siempre. Su palabra es la misma y su convencimiento también. Se le ha asignado la calificación de «reformista». Yo me he preguntado, más de una vez, si en el Partido Socialista mallorquín alguien más que él ha contribuido a difundir nuestra doctrina y a ganar adeptos para nuestra causa, verdadera misión del socialista revolucionario.

Nuestra modestia nos veda hablar de nosotros mismos. Sin historia, sin otra ejecutoria que ostentar que la de la consecuencia, afirmamos, categóricamente, que nuestro sudario será la bandera socialista. Se atreverían a formular afirmación tan rotunda, los que nos han motejado de «centristas»; los que a sí mismos se llaman «revolucionarios cien por cien»?

ALEJANDRO JAUME

Notas Sindicales

Unión General de Trabajadores de Baleares

Ponemos en conocimiento de todas las Secciones Federadas, que la C. E. de la U. G. T. de España, en su última reunión celebrada, tomó el siguiente acuerdo:

Aprobada ya la Ley a virtud de la cual se pone en vigor la de Jurados Mixtos promulgada por las Constituyentes en 1931, la Ejecutiva acuerda indicar a todas sus Secciones por medio de la presente nota, que pueden reintegrarse los Vocales Obreros a los Jurados Mixtos y recordarles que deben solicitar su inclusión en el Censo Electoral Social aquellas que no lo hayan hecho.

Lo que ponemos en conocimiento de todas nuestras Secciones para su exacto cumplimiento.

Palma de Mallorca 2 Junio de 1936. — El Presidente, Iguacio Ferrerjans. — El Secretario General, José Bernat.

Nuevos ingresos

En la reunión celebrada por la C. E. de esta U. G. T. se acordó conceder el ingreso a las siguientes Secciones:

Profesiones y Oficios Varios de Muro, 31 afiliados.

Industria y Arte de la Madera de Manacor, 338 afiliados.

La Metalúrgica, de Manacor, 18 afiliados.

Industria Textil, de Inca, 16 afiliados.

Actos de propaganda

El día 24 de Mayo los camaradas Parets, Rigo, Vila y Bernat, se trasladaron a Alcudia con objeto de celebrar un acto organizado por la Sociedad Unión Obrera de aquel pueblo.

El acto se celebró en el Teatro asistiendo numeroso público, que aplaudió a nuestros camaradas.

Un triunfo de Unión Obrera de Alcudia

La sociedad Unión Obrera de Alcudia, tenía presentada una petición de aumento de salario para los obreros que trabajan en las obras de Construcción de Puerto de aquel pueblo, obreros que están afiliados a aquella Sociedad.

Gracias a las gestiones realizadas por la Directiva de Unión Obrera, asesorada por la Ejecutiva de esta U. G. T. se ha logrado, sin necesidad de ir a la huelga, aunque los camaradas aludidos estaban bien decididos, que la Compañía a cuya cuenta se realizan las citadas obras, les concediera un aumento de 0'75 pesetas diarias.

Felicitemos a Unión Obrera por la inteligencia y actividad desplegada en este asunto, que tan buenos resultados les ha proporcionado.

Grupo Sindical de la Construcción

Para tratar sobre asuntos importantes, el Grupo Sindical Socialista del Ramo de la Construcción, convoca a sus afiliados a reunión para el día 8 de los corrientes a las 6 en primera convocatoria y seis y media en segunda.

Ningún afiliado a dicho Grupo debe faltar a esta reunión. — El Secretario, B. Homar.

Por falta de espacio, hemos dejado varios trabajos para el próximo número.

Federación Provincial de Juventudes Socialistas de Baleares

Congreso extraordinario para dar cuenta de su gestión la Comisión Ejecutiva y realizar la unificación en el plano provincial con las Juventudes Comunistas. Tendrá lugar en el Salón n.º 1 de la Casa del Pueblo de Palma.

Las tareas empezarán el sábado día 13 de los corrientes a las 8 de la noche bajo el siguiente

ORDEN DEL DIA

- 1.º Apertura del Congreso.
- 2.º Nombramiento de la Comisión de Credenciales y dictamen de la misma.
- 3.º Gestión de la Comisión Ejecutiva.
- 4.º Estado de cuentas.

Una vez discutido este orden del día se constituirá el Congreso de Unificación junto con los Delegados de las Juventudes Comunistas, bajo el siguiente orden de discusión:

- 1.º Unificación de las Juventudes.
- 2.º Nombramiento de la Comisión Ejecutiva.
- 3.º Nombramiento de Delegado al Congreso Nacional Unificación.
- 4.º Propositiones urgentes.
- 5.º Clausura del Congreso.

NOTA: Es indispensable que todos los camaradas Delegados vengán acompañados de su correspondiente credencial, donde constará el número de afiliados que tiene su organización.

Juventud Socialista Palmesana

De Alaró.—Gran acto de Unificación

El día 27 en la Casa del Pueblo de Alaró las Juventudes Socialistas y Comunistas sellan el acto de su fusión en una sola organización marxista, con un gran mtin. El salón rebosaba de público y con gran abundancia de mujeres y elementos juveniles.

Tomaron parte en este acto: Damián Campins y Gabriel Juan por las Juventudes locales, Fernando Rado, por la Juventud Socialista de Palma; María Pascual, por la organización femenina; Arnaldo Obrador, por la Comisión Unificadora Provincial, Pedro Rosselló, por la Agrupación Socialista de Alaró, Luis Montero, por el Partido Comunista y José Comas, de la Agrupación Socialista de Esporlas.

El camarada Pablo Rosselló, desde la presidencia declaró abierto el acto, dirigiendo palabras de saludo a los asistentes.

LOS DISCURSOS

Campins. Hace un caluroso llamamiento a todos los jóvenes para que examinen todos sus problemas. Dice que no son aplausos lo que quiere, sino realidades de los jóvenes que desean emanciparse.

Gabriel Juan. Hace resaltar que su mayor orgullo en este acto no es representar a una Juventud Socialista ni una Juventud Comunista, sino a una juventud unificada, marxista-leninista que es la única que puede seguir de frente hacia la meta de nuestras aspiraciones.

Hace un llamamiento a los jóvenes y dice que si bien fuimos unidos con los republicanos a la lucha electoral el día 16 de Febrero y con esa unión pudimos derrotar el fascismo en España, deber nuestro en estos momentos unir a toda la juventud dentro los cuadros marxistas para implantar la Dictadura Proletaria. (Una calurosa ovación corona el final del discurso).

Fernando Rado. Dice faltaria a su deber sino hablara con lealtad.

Pone en descubierto los trabajos de zapa y las traiciones cometidas antes y después del movimiento de Octubre. Ataca a ciertos elementos que apelando a la calumnia dicen que los jóvenes socialistas no son dignos de levantar los puños, cuando en Octubre no supieron cumplir con su deber; dice que a la Juventud Socialista Palmesana no habrá motivo para que la juzguen porque cumplió con su deber pidiendo en todo momento consignas y «elementos» a los que en aquella fecha dirigían en la provincia el movi-

miento. A quienes se han de pedir responsabilidades no son exclusivamente a los que faltaron con su deber dentro la masa anónima de las organizaciones, sino a los que lo dirigieron.

Hay otras maniobras—sigue diciendo—por elementos de más categoría que para desprestigiar a la Federación Nacional de Juventudes Socialistas decían que ésta no representa el sentir de los jóvenes asturianos, sin embargo el Congreso provincial de Asturias aprobó en totalidad la gestión de la Ejecutiva Nacional y su folleto «Octubre», a pesar de las cartas que se pusieron en circulación y de todos los mangoneos hechos.

Dice que si bien están las Juventudes Socialistas solidariadas con el camarada Largo Caballero, no es porque queramos un «jefe» vestido con uniforme militar, sino por la posición que sustenta, y en cambio los que lo veneraron, antes de Octubre cuando han visto que Caballero encarnaba la unificación del proletariado español, se convierten en detractores furibundos de él. Hace una crítica de la Segunda Internacional exponiendo diversos casos diciendo que está completamente fracasada.

Hace un llamamiento a todo el proletariado relatando una anécdota de Tomás Meabe sobre la unificación. Termina diciendo que si en Asturias se pudo enarbolar la bandera roja durante el movimiento de Octubre fue debido a la unidad del proletariado astur, y con esta consigna logrará el trabajador de España que se enarbore nuestra enseña en todos los pueblos y ciudades. (Fue muy aplaudido en diversos pasajes de su intervención y al final de su discurso).

(Continuará)

Mitin de unificación de las Juventudes Socialista y Comunista en Alaró

(Continuación)

Maria Pascual ofrece en representación del Grupo Femenino, un saludo a todas las mujeres invitándolas a que sigan el ejemplo de las heroínas asturianas. Hace resaltar la enorme diferencia que existe entre la mujer de los países capitalistas y la mujer soviética. Dice que es necesario que las mujeres arrojen lejos de sí los perjuicios que en la actualidad arrastran, pues ellos les impiden que puedan considerarse libres como lo son las camaradas de la URSS. Dice que a pesar de las calumnias que lanzan diariamente los rotativos burgueses contra Rusia las mujeres son felices, no son de todos como muchos dicen, en cambio en España y en los países capitalistas se ven forzadas muchas mujeres a entregarse a los señoritos debido al estado de miseria en que se encuentran. Resalta la importancia que para las mujeres tienen los problemas que hoy nos afectan, haciendo un llamamiento fogoso a las mujeres de Alaró para que ingresen en las filas de las Juventudes unificadas. (Una gran ovación premia su discurso).

Arnaldo Obrador. Aboga por el sostenimiento del Bloque Popular hasta haber cumplido todo el pacto que tienen establecido y que firmaron todos los partidos políticos proletarios, diciendo que si los republicanos son fieles a sus promesas deben depurar el ejército, quitar los privilegios que hoy tienen el clero y destruir a todos los magistrados que después de la represión de Asturias imponían las penas máximas a los comunistas y socialistas y en cambio a los facistas con más causas los absuelven.

Llama la atención a todos los jóvenes diciendo que si se nos combate es por el temor de la fuerza que representan los cuadros de las Juventudes marxistas-leninistas, siendo sus últimas palabras acompañadas de calurosos aplausos.

Pedro Rosselló. Empieza diciendo que aunque ya de edad no podía dejar de mezclar su voz a un acto de tanta trascendencia como el que celebraban en aquel momento los jóvenes comunistas y socialistas unificados.

Ataca los procedimientos que han puesto en práctica ciertos patronos de la localidad poniendo como ejemplo el caso de una pobre mujer fallecida el día del acto debido a las malas condiciones en que se encuentra el

taller en donde prestaba la desgraciada sus servicios.

Lamenta las discrepancias que exigen en el seno del Partido, haciendo resaltar que este problema no existe en el pueblo de Alaró; dice que están completamente identificados con la posición que sustenta el camarada Largo Caballero. Le aplauden con entusiasmo.

Montero. Dirige un saludo a todos aquellos camaradas de la masa anónima que supieron cumplir con su deber en el movimiento revolucionario de Octubre. Señala el caso del camarada Fullana.

Dice que si en muchas provincias los obreros no cumplirían no debe culparse a ellos sino a los dirigentes por no haberles sabido orientar convenientemente. Señala la necesidad que tienen los campesinos de la provincia. Expone los motivos que los indujeron a formar parte del Frente Popular y señala las causas que les obligan a defender y continuar en el mismo.

Dice que en todo momento debemos luchar en todos los terrenos para aplastar definitivamente al monstruo fascista nacional e internacional. Fue muy aplaudido en diversos párrafos de su brillante intervención.

José Comas. Dice que sólo en un país está implantado el sistema socialista y que sin embargo, a pesar de los esfuerzos que realizan las grandes potencias imperialistas y fascistas para derrumbar este sistema se ven impotentes para ello. Dice que ante cualquier intento de agresión por parte de algún país capitalista a la Unión Soviética el deber de todo socialista, comunista y anarquista es salir en defensa de la patria del proletariado. Hace una detallada exposición de la conquista de Abisinia por las tropas fascistas de Mussolini, señalando que éstas han matado con el visto bueno del clero. Recomienda a los trabajadores que sigan las orientaciones de los grandes revolucionarios Lenin, Stalin, Dimitroff y Largo Caballero.

Finaliza recomendando que se ha de ir con un tiento especial cuando se eligen los cargos de la dirección de las organizaciones proletarias, pues los momentos son de una gran responsabilidad. Una atronadora salva de aplausos acogió sus últimas palabras.

El acto terminó entre el mayor entusiasmo.—Corresponsal.

DE ALARÓ

Excursión de Sóller

El día 24 de mayo, tuvimos el honor de recibir la visita—muy grata—de una excursión celebrada por «La Juventud Cultural Deportiva Antifascista» de Sóller.

A la entrada de nuestro pueblo fueron recibidos, nuestros visitantes, por una comisión de la Sociedad Instructiva «La Aurora», cuya comisión les acompañó a la Casa del Pueblo, local social de dicha entidad instructiva, en donde fueron obsequiados con un «lunch» ofrecido por «La Aurora», en cuyo nombre el compañero Gabriel Juan dió la bienvenida a los excursionistas con entusiastas palabras, abogando por la lucha cultural, intelectual y física para combatir al fascismo criminal representante del imperialismo y la guerra.

Fue contestado por un camarada excursionista, recogiendo el obsequio y la bienvenida de «La Aurora» y explicando en bellas y atinadas palabras los fines que persigue «La Juventud Deportiva Cultural y Antifascista de Sóller» congratulándose del cariñoso recibimiento de que han sido objeto, prometiendo que, al celebrar «La Aurora» su excursión proyectada a Sóller, serán acogidos por ellos de idéntica forma ya que entre ambas entidades debe reinar el mismo espíritu de camaradería. Hizo breve historia de algunas guerras combatiéndolas.

Terminó el acto en medio de gran entusiasmo y vítores a ambas entidades.

Más tarde visitaron las principales calles y vistas de la población, emprendiendo cerca de las 3 de la tarde, el regreso a su pueblo, al parecer satisfechos y contentos de haber vivido unas horas con nosotros. Despedimosles con la esperanza de volver a reunirnos en su pueblo en fecha breve.—EL COMITE

«El Socorro Rojo ante los sucesos de Yeste»

El Comité Ejecutivo del Socorro Rojo Internacional (S. E.), se informa con horror e indignación de los sucesos desarrollados por la Guardia Civil en Yeste (Albacete) el pasado viernes, hecho que coloca a España en situación deshonrosa ante el mundo civilizado.

El Comité Ejecutivo del S. R. I. al mismo tiempo que envía un saludo emocionado a los caídos, heridos y desaparecidos y a sus familias, llama al pueblo español a acudir en ayuda de los huérfanos y viudas y pide al Gobierno tome inmediatas y enérgicas medidas contra los autores e inductores de lo acaecido. Por el Comité Ejecutivo.—El Secretario General, Estebán Vega.

Muy agradecidos, nos reiteramos suyos affs. amigos q. e. s. m.—Por el C. Ejecutivo, El Secretario General.

Madrid 3 de Junio de 1936.

El V aniversario de la fundación del Grupo Socialista del Molinar

El domingo último, conforme anunciamos, tuvieron lugar en el referido Grupo los actos con que éste celebró su V aniversario, y que consistieron en un concierto por el «Orfeón Proletario», que bajo la inteligente batuta de su maestro Sr. Dalmau, interpretó irreprochablemente:

«Himno de las Juventudes Socialistas», «Salud Cantors», «L'amigrant», «Fins el bosch» y la Internacional, cosechando cálidos aplausos del numeroso auditorio, en el que abundaba el sexo bello.

Seguidamente, se efectuó el mitin, ocupando la presidencia el incansable batallador y alma del Grupo nuestro correligionario SEBASTIAN FERRETJANS, quien en un brioso parlamento expresó la significación del acto, al que se hallaban adheridos los comunistas, P. U. Marxista, Izquierda Republicana y el Grupo del Vivero (Socialista).

LOS DISCURSOS

Los inició el compañero JAIME BAUZA, pronunciando uno muy extenso y atinado respecto del momento político y de lo que se puede esperar de la actual situación que, si bien no la que el pueblo apetece, es mucho más favorable que la anterior en que gobernaba la cerrilidad patronal y la reacción clerical.

Exhortó a que, sin renunciar al ideal socialista, se atempere la conducta a la realidad política, se use las luchas bizantinas y se mantenga la unidad.

Comentó la demagogia de ciertos oradores, reputando de insensato un discurso de un joven socialista en que se hacía la apología de la pistola.

Termina diciendo que los que dan patente de socialistas deben enterarse de si sabemos enfrentarnos con la burguesía, cual hacemos lus de la Agrupación de Palma y esto ya es título bastante.

IGNACIO FERRETJANS. Pone de manifiesto el espíritu socialista de los moradores del Molinar, asegurando que, de ser

éste emulado, la victoria es segura.

Se extiende en consideraciones respecto de la obra de la mayoría republicana-socialista de nuestro Ayuntamiento, comparándola con la nefasta gestión de la Comisión Gestora.

Relata los proyectos entre los cuales figura la demolición de las inmundos antros que en el propio Molinar sirven de albergue a los trabajadores, para vergüenza de la ciudad, y la construcción de una barriada de Casas Baratas.

Termina abogando por el mantenimiento del frente popular para propiciar el triunfo del socialismo.

JAIME GARCIA. Explica la gestión de los socialistas en la Diputación Provincial, las pésimas condiciones de salubridad y capacidad del Hospital, Manicomio e Inclusa, por cuya causa hay enfermos que pasean sus dolencias por la calle con consiguiente peligro de contagio; alienados que han de vivir amontonados y niños enclenques de necesidad.

Agrega que para remediar eso la C. G. ha proyectado unas obras que importan un millón y medio, con lo cual, al par que se remediará tanto dolor, se aminorará el paro. Un nuevo Hospital, por su costo, es casi un sueño; lo que proponemos es una realidad.

Se refiere al momento político actual. Dice que mientras las derechas se preparan para darnos la batalla es inadmisibile que socialistas pierdan el tiempo en depurar al Partido. No hay más remedio que ir unidos; tenemos demasiadas víctimas y mientras no las hayamos vengado, no podremos hablar de otra cosa.

Termina invocando a Pablo Iglesias, que vivió por la unión de los trabajadores.

Seguidamente, la presidencia, previo un resumen del acto, dá este por terminado en medio de vivas al Frente popular y al Partido Socialista unido.

BOLETIN DE SUSCRIPCIÓN

D.
con domicilio en calle de
..... núm., solicita ser suscriptor
de EL OBRERO BALEAR.
..... de de 1936
El Solicitante,

Sr. Administrador de «El Obrero Balear», Sindicato, 176 - Palma.



Ha recibido los últimos modelos para la presente temporada que tiene el gusto de poner a disposición de usted

Calle Siete Esquinas, 11 - pral.

PALMA

Quintana
sastre

Santo Cristo, 2 - PALMA

El problema de los alquileres

Excepcional interés tiene para la clase obrera el problema de los alquileres de las casas que sirven para guarecernos de la intemperie.

Hoy se ha puesto de una manera escandalosa el precio de los alquileres, haciendo de que sea un problema de vital e importante interés y muy difícil de resolver para las familias proletarias, porque resulta que tiene que destinarse el 30 por ciento y a veces más del presupuesto familiar, para pagar al casero.

Ya las casas más baratas que van quedando para alquilar, son de ocho duros mensuales. Y digan ustedes como puede un obrero que gana 35 pesetas semanales, que son muchos que las ganan, pagar ocho duros al mes, teniendo que comer y vestir a la familia y peor todavía si la prole es algo numerosa. Es un problema en el cual las matemáticas no encuentran solución.

La carestía de las casas para habitar, en relación al coste de la vida y de los jornales, es excesivamente alta y no guarda relación simétrica, ya que, a nuestro juicio, no hay motivo para pedir unos precios absurdos de alquiler.

Ya sabemos que la contribución del Estado ha subido; pero influye bastante en la carestía de las casas, el afán de los caseros de querer sacar todo el jugo posible al inquilino, al que no le queda otro remedio que doblegarse a las exigencias del dueño de la casa, para no tener que vivir a la intemperie.

En Mallorca, y principalmente en Palma, falta una política de casas baratas, que beneficiaría enormemente a la clase obrera y la arrancaría de la usura de los caseros.

Esta política de casas baratas, tal como lo expliqué en el Grupo Socialista de Santa Catalina, en una conferencia que di el día 16 del pasado abril, debe hacerla el Ayuntamiento y nadie más obligado que él, por tener la mayoría izquier-

dista, puesta allí por el voto de los obreros y clase media.

El Ayuntamiento de Madrid ha desarrollado de una manera eficaz y beneficiosa para el pueblo la política de casas baratas. Nuestros concejales, principalmente Saborit y Cordero, han hecho una labor magnífica en la Casa de la Villa. Hay unas cuantas barriadas de casas baratas construidas por el Ayuntamiento madrileño. Hay un solo grupo que se compone de 700 viviendas. En todas ellas entra el sol a raudales, llevando la vida y la salud a sus moradores.

Las casas baratas se alquilan por una cantidad no muy elevada y cuando el inquilino ha pagado su total valor, entra en propiedad de la casa. No como en la actualidad, que uno vive 30 años en una casa, y a pesar de haberla pagado más de tres veces, no es suya y está expuesto a ser lanzado de ella, como ha ocurrido en casos que me han contado.

También hay manera de tener una casa propia, afiliándose a una cooperativa. En este caso aconsejo la Cooperativa Pablo Iglesias, que por estar regida por camaradas solventes y honrados, no hay cuidado de que nadie pueda hacer su agosto, como ha ocurrido con otras cooperativas que ha constituido un negocio para algunos.

Los municipios tienen en este aspecto una gran labor a realizar. Principalmente nuestros compañeros los concejales socialistas, deben de hacer esfuerzos para ver de lograr algo del Municipio, en política de casas baratas. Además de figurar en el programa municipal del Partido, llevándolo a la práctica, se cumple con nuestro Programa, se hace labor socialista y se beneficia a las clases obreras, a las cuales se las dota de casas propias, con todas las condiciones de salubridad e higiene, necesarias e imprescindibles éstas últimas, para que se desarrollen los obreros sanos y fuertes.

El Congreso Nacional de la Solidaridad ha sido aplazado

El C. E. del Socorro Rojo Internacional ha propuesto a este Patronato que el Congreso Nacional de la Solidaridad, que debía celebrarse los días 29, 30 y 31 de este mes, sea trasladado al mes de Agosto.

La celebración en fechas próximas de importantes Congresos Nacionales por organizaciones antifascistas de la máxima importancia (Partido Socialista, P. Comunista, etc.), ha hecho que decidamos llevar este trascendental Congreso al mes de Agosto, lo que permitirá que estas organizaciones puedan participar en él más intensamente.

Queremos celebrar el Congreso Nacional de la Solidaridad en el mes de Agosto y en Asturias, coincidiendo con el proyectado homenaje a ésta y también con la colocación de la primera piedra al monumento dedicado a las víctimas de Octubre. Este acto grandioso se verá así reforzado por los millares de delegados y de adhesiones que movilice el Congreso Nacional de la Solidaridad.

Ahora, todos los adheridos y simpatizantes de la obra de la solidaridad, lejos de decrecer su actividad, deben intensificarla para asegurar un completo éxito.

Madrid 16 de Mayo de 1936.—
El Presidente, Javier Bueno.—
El Secretario, Margarita Nelken.

El Estado también debe hacer algo en esta materia y suplir lo que no hacen o no pueden hacer los Ayuntamientos. Cuando el primer bienio, se concedió por el Gobierno, 400 millones de pesetas con destino a casas baratas, con derecho a las cooperativas y entidades solventes, de solicitar una parte de ese dinero para construir casas baratas.

En muchas naciones se ha prestado gran atención a este problema por tener en sí una enorme importancia. Construyendo viviendas baratas se aminora mucho el paro en el ramo de la construcción y en los otros oficios que dependen de los albañiles. Es una obra altamente humana, digna de tomarse con cariño y máxime para que los concejales socialistas estudien la posibilidad de realizarla.

Ramón García Galán

Palma, mayo 1936.

Unas modistas beatas

Se trata de un taller situado cerca Sta. Eulalia, sobre los talleres del diario «La Almodaina»

En este taller de modistas, trabajan unas veinte muchachas todas ellas jovencitas, bellas y de las que suelen pintarse las cejas y los labios muy a menudo; pero esto para nosotros no es ni será pecado ni siquiera merecerá nuestra crítica porque somos admiradores de la elegancia y la belleza. Regentan este tallerito unas maestras apodadas las Paletas, buen apodo; porque las palas aun que diminutas suelen emplearse para la recogida de las basuras y así acontece a estas desdichadas profesoras en corte. Sabemos y lo vamos a explicar el trato que se da a las obreras que tienen la desgracia de tener que someterse al rigor de la disciplina de la casa, es algo absurdo y grotesco propio de beatas de la catadura de las Paletas; allí se gastan palabras que están reñidas con la moral y la educación de las personas honestas, incluso de aquellas que están acostumbradas a habitar antros de prostitución. Pero, a pesar de todo lo expuesto se obliga a rezar tres o cuatro veces al día a todas las operarias y con la condición de que no se puede descuidar el trabajo; por más burla se las hace rezar fuerte pues ha sucedido regañar de mala manera a alguna porque no se la oía y precisamente porque sabían que sus familiares eran socialistas y como escarnio a las ideas de sus padres se les hacía tomar el tragala de toda una parte de Rosario.

Pero no acaba aquí la desfachatez de estas renombradas

Paletas; todos los martes se presentan dos señoritas de estas que necesitan pasar por la barbería y que por lo feos no encuentran nunca quien las eche un piropo y desempeñando el papel que se las tiene encomendado de dama de estropajosa se sientan al sitio de las pobres esplotadas y empiezan por el «Padre Nuestro» y acaban por la letanía y toda la santa Biblia; ya puede figurarse el lector con que afición escucharán estas pollitas, cuyos pensamientos están reconcentrados en su prometido, si lo tienen, o como se las arreglarán para poder comprarse unos malos zapatos, pues sus semanales no son superiores a cuatro o cinco pesetas (a la semanal por una jornada hasta ahora sin límite. ¡Que ganas tendrán de rezar! con dos o tres reales de jornal.

Con estas cuartillas no hemos querido hacer más que dar una llamada de atención a las beatas y maestras, porque entendemos que no es adecuado el taller para rezar, como suponemos lo serán otros establecimientos apropiados y que son libres los que así piensen de frecuentarlos y rezar hasta que revienten. Por lo tanto tomen nota las solteronas y envejecidas maestras no quieran imitar a santa Magdalena aun que en algo se parezcan, pues tenemos en cartera un montón de datos que si llegamos a soltarlos, habrá rezo para mucho tiempo, incluso mes de María, no lo olviden Sras. Paletas; y atención Sras. profesoras de todos los talleres de modistas de Palma pues tenemos entendido hay otros que en sucesivos números iremos publicando.—Un Sacristán.

TRABAJADORES: No malgastéis vuestro dinero; hay que economizar, comer bien y barato. Todo ello lo lograreis acudiendo a la

Fonda 'La Estrella'
de FRANCISCO SANCHEZ
Calle del Aceite, 6 y 8 PALMA
Se hacen abonos mensuales a precios muy económicos.

EN VISTA DE HABER EMPEZADO LAS OBRAS PARA EL NUEVO MERCADO Y QUEDANDO LOS GRANDES ALMACENES.

LA FILADORA

en el punto más céntrico de la capital, la Dirección ha decidido continuar el negocio con mayores bríos que nunca. Con este motivo tiene ya recibidas las más extensas colecciones para **PRIMAVERA y VERANO** fijando unos precios sumamente económicos.

Extensos surtidos en crespones y marrocaín estampados, laqué y toda clase de artículos lisos y de fantasía

Percales y trolcalcos estampados para batas y vestidos de campo.

Inmensa colección en trajes Caballero en lanillas y driles de todas clases.

SASTRERIA A MEDIDA ROPAS HECHAS PARA CABALLERO
PRECIO FIJO - VENTAS AL CONTADO - 65 San Miguel, 67 - Teléfono 1760 - PALMA DE MAYORCA

Gran Mitin, Conferencias

El Partido Obrero de Unificación Marxista de Palma, ha organizado un ciclo de conferencias Pro-Unificación Marxista, cuyos actos tendrán lugar el Jueves día 4 a las 8 y media, noche, en el Cine Doré de los Hostalets. El Viernes día 5 a las 8 y media, noche, en el Cine Progreso de Sta. Catalina, y el Sábado a las 8 y media, noche, en el Cine Colonial de La Libertad. Dichas conferencias serán a cargo del camarada JULIAN G. GORKIN, del Comité Central del Partido Obrero de Unificación.

El domingo a las 10 de la mañana, tendrá lugar un grandioso Mitin Pro-Unificación Marxista, en la Casa del Pueblo, en la cual tomarán parte:

Francisco Gracia, Secretario de Baleares del P. O. U. M.; Julián G. Gorkin, del Comité Central del P. O. U. M., periodista; Joaquín Maurin, Secretario General del P. O. U. M., Diputado a Cortes por Barcelona.

Trabajadores: asistid todos a ese gran Mitin.

La Federación Socialista Balear ha nombrado sus directivos

Reunida en Congreso la Federación Socialista Balear el domingo último, procedió al nombramiento de los cargos directivos y de representación, siendo elegidos los siguientes compañeros:

Comisión Ejecutiva

Presidente: Jaime García.
Secretario: José Bernat.
Vicesecretario: Vicente Garcés.

Tesorero: Guillermo Fullana.
Vocales: Juan Monserrat Parets y Miguel Fementas.

Director, Administrador y redactores de «El Obrero Balear»

Director: Jaime Rebassa.
Redactores: Juan Monserrat Parets, Alejandro Jaume, José Bernat y Antonio Miralles.
Administrador: Jaime Matas.

Delegados en el Comité Nacional

Delegado efectivo: Jaime García.
Delegado suplente: Ignacio Ferretjans.

Por exceso de original aplazamos para el próximo número

la publicación de las actas de los dos congresos, el ordinario y el extraordinario, últimamente celebrados por la U. G. T. de Baleares.

La nueva Ejecutiva y delegados al C. N., lo mismo que la redacción y administración de «El Obrero Balear», dirigen desde sus puestos de combate, un saludo cordial y emocionado al proletariado balear y en particular a los socialistas; saludo envuelto en el más vehemente llamamiento a la reflexión y a la serenidad de juicio de todos, en estos momentos, por todos conceptos graves, por qué atraviesa el régimen capitalista, el proletariado y el Partido Socialista.

¡Viva el socialismo!
¡Viva la Unidad del Partido Socialista!

El domingo último, con la brillantez propia del espíritu socialista de aquella barriada, celebró su V aniversario el Grupo Socialista del Molinar, de cuyo acto vos ocuparemos en el próximo número.

Grupo Socialista de Sta. Catalina

Suscripción abierta para adquirir una bandera para este Grupo.

Isidro Ripoll, (simpatizante) 5 ptas.; Un simpatizante, 0'50; José Pizá, 1'00; Domingo Frau 5'00; Juan Antich, 5'00; Jaime Suau, 1'00; José Costa, (simpatizante) 1'00; Vicente Nicolau 1'00; Atanasio Vidal, 2'00; Antonio Fiol, 3'00; Juan Estelrich, 2'00; Guillermo Vidal, 2'00; Juan Rosselló, 1'00; Mateo March, 1'00; Ramón García, 0'50; Matteotti Irlés, 0'25; Liberto Irlés, 0'25; Luisa Irlés, 0'25; Juan Irlés, 0'25; Ramón García, 0'50; José Amer, 1'30; Juan Ramón, 2'00; Gabriel Ginard, 1'00; Vicente Camps, (simpatizante) 2'00; recaudado de reunión Agrupación Palma día 17 mayo 41'00. Total 79'80 ptas. (Seguirá).

Los donativos pueden acerse al Cobrador compañero Domingo Frau o al Grupo, calle Cotoner, 32-bajos.

La Comisión

LEED Y PROPAGAD
JUSTICIA SOCIAL

El P. O. de U. Marxista

A los trabajadores y simpatizantes Marxistas: El Comité Local del P. O. U. M. de Palma pone en conocimiento de las organizaciones obreras y trabajadores simpatizantes Marxistas que nuestro nuevo domicilio social ha sido trasladado a la calle de la Herrería n.º 68 y Santañy n.º 4, 2.º piso Derecha (la entrada por la calle Santañy) poniendo a la disposición de todos los trabajadores la Biblioteca y prensa de nuestro Partido; nuestro local estará abierto todos los días laborables de 6 a 9 de la noche y los Domingos de 10 a 1 de la mañana.

Por el Comité de Palma del P. O. U. M.—El Secretario General, Francisco Gracia.
Palma 11-5-1936.

Las fechorías fascistas

Han visitado al Gobernador civil de esta provincia comisiones de «Trabajadores de la Enseñanza», Unión General de Trabajadores y «Secretariado de Enseñanza» (de Izquierda republicana) para protestar contra la vil agresión fascista de que fué víctima el cursillista del Magisterio y gestor municipal de Porreras, Miguel Ximelis. Desde hace algún tiempo le asediaban los fascistas con injuriosos anónimos.

La procacidad culminó con el ataque personal cuando, la noche del sábado último, regresaba aquél a su domicilio en esta capital.

Saliéronle al encuentro tres individuos y, abalanzándose sobre él, trataron de ponerlo dentro de un auto que tenían preparado, cosa que no pudieron lograr merced a los esfuerzos del agredido y a la llegada de algunos transeuntes.

Las comisiones de referencia ratificaron también su protesta contra las algaradas derechistas producidas en varios pueblos de la provincia con motivo de la clausura de colegios religiosos, actos éstos que, como decimos, se aprovecharon para expansiones motinescas en desprestigio de la Escuela nacional y del Régimen.

Huelga decir con cuanto fervor nos adherimos a tales protestas.



Ha recibido los últimos modelos para la presente temporada que tiene el gusto de poner a disposición de Vd.

Siete Esquinas, 11 pral. - PALMA.

TRABAJADORES: No malgastéis vuestro dinero; hay que economizar, comer bien y barato. Todo ello lo lograreis acudiendo a la

Fonda 'La Estrella'

de FRANCISCO SANCHEZ

Calle del Aceite, 6 y 8 PALMA
Se hacen abonos mensuales a precios muy económicos.

ISENSACIONAL CREACION!



Se han recibido catálogos de muestras, últimas novedades.

Se puede adquirir un traje a medida desde 5 a 115 ptas.

en la acreditada **Sastrería de S. Orvay**
Calle Colón núm. 12 pral - PALMA DE MALLORCA

EN VISTA DE HABER EMPEZADO LAS OBRAS PARA EL NUEVO MERCADO Y QUEDANDO LOS

GRANDES ALMACENES

LA FILADORA

en el punto más céntrico de la capital, la Dirección ha decidido continuar el negocio con mayores bríos que nunca.

Con este motivo tiene ya recibidas las más extensas colecciones para **PRIMAVERA y VERANO** fijando unos precios sumamente económicos.

Extensos surtidos en crespones y marrocaín estampados, laqué y toda clase de artículos lisos y de fantasía

Percales y trobalcos estampados para batas y vestidos de campo.

Inmensa colección en trajes Caballero en lanillas y driles de todas clases.

SASTRERIA A MEDIDA ROPAS HECHAS PARA CABALLERO

PRECIO FIJO - VENTAS AL CONTADO - 65 San Miguel, 67 - Teléfono 1760 - PALMA DE MALLORCA

- Sustitución inmediata de las órdenes religiosas, poniendo en su lugar a los 20.000 maestros parados.
- Suspensión de las pruebas eliminatorias, persistiendo únicamente el cursillo de selección, cuyas calificaciones servirán para formar la lista que determine el orden de colocación.
- Tribunales republicanos y laicos.

El escandaloso «affaire» del Crédito Balear, S. A.

El «hábil interrogatorio...» -- Hay que revisar la lista de los deudores del Crédito Balear
Más datos para la historia de unos «gansters», mallorquines. -- Continúan las inmoralidades.

Hemos dado un gran paso para que se proceda a esclarecer los vergonzosos hechos ocurridos en el Crédito Balear. Esta es la consecuencia lógica de la campaña que con tanto tesón estamos realizando. De no haber triunfado las izquierdas, todo hubiera quedado en la impunidad. Ya se habían archivado montañas de legajos y la banda organizada sistema los «gangsters» se frotaba las manos de contento, por que presumía que el «affaire» del Crédito Balear no se aclararía.

Pero el tiro les salió por la culata, no obstante, no basta con lo hecho, las cosas las queremos ver bien claras y que se vaya al fondo del asunto. Ya es hora que se hayan percatado de la responsabilidad que tienen los señores de la junta del Banco y los administradores de las industrias filiales. No sabemos el por qué determinados sujetos andan sueltos. Aún con lo actuado marcha con demasiada lentitud para aclarar los hechos y esto no estamos dispuestos a tolerarlo. Queremos que la balanza de la justicia pese igual para todos y que los grandes bandidos al menos sean tratados con la severidad con que se castiga al infeliz que sustrahe lo necesario para comer.

Hemos dicho y repetido que los señores que formaban la junta del Crédito Balear y que administraban las industrias filiales pertenecían a la Ceda, al partido del «Ultimo pirata del mediterraneo» y que Pedro Medina estaba afiliado al Partido Radical, de Lerroux. Sabemos que algunos han tramitado su ingreso en un partido de izquierdas, pero son demasiado conocidos para que se les dé cabida. No creemos que ningún partido tenga la desfachatez de admitirlos en su seno.

El «hábil, interrogatorio

Cuando se cometen delitos como el de la Catedral de Pamplona, la prensa reaccionaria no cesa un sólo momento de gritar y pedir castigos terribles para los autores. Policías y jueces no descansan un sólo momento para detener a sus autores. Las detenciones se realizan en forma de «razzias» y sobre el que recaiga la menor sospecha se le encarcela sin ninguna clase de consideración.

Recordamos que cuando se cometió el robo de la Diputación de Palma, el individuo que no podía acreditar de que vivía era detenido y sometido a un «hábil interrogatorio». Seguramente que, de no haber sido descubiertos los autores por la policía de Barcelona, alguien se hubiera declarado autor de aquel delito y de los que se hubieran podido cometer. Recuérdese el caso del pastor Grimaldos.

Cuando la misma prensa reaccionaria nos habla de algún hecho social o común de poca importancia, pero que lesiona sus intereses, aprieta cuanto puede para que se detenga a los autores y se aclare el asunto, y cuando nos refiere que después de un «hábil interrogatorio» se han declarado autores del hecho, en seguida nos viene a la memoria la obra de Octavio Mirbeau, «El Jardín de Los Suplicios» y pensamos cuantos deben ser los inocentes que están en la cárcel por no haber podido soportar el terrible suplicio del «hábil interrogatorio».

Pero ahora que se trata de un hecho sobre el cual se sabe quienes son los autores y cómplices, con todo y ser el delito más grave que el robo de la Catedral de Pamplona, que el de la Diputación y hasta superior y más vergonzoso que cualquier hecho de esta naturaleza, la prensa reaccionaria calla y los llamados a esclarecerlo «tropiezan con dificultades», y, por lo tanto, los principales autores se pasean por las calles de Palma, sin temer a que se les detenga y se les someta al «hábil interrogatorio». ¿Por qué esta dualidad de procedimientos? ¿Es que aún hay clases de delinquentes? ¿Es que la justicia histórica no puede nada con los ladrones encopetados?

El pueblo espera una contestación categórica. Tengáse en cuenta que hay más de 25 mil víctimas, unos 500 obreros que han quedado sin trabajo, unos cuantos casos de locura, suicidios y más 35 millones de pesetas que han desaparecido. Dado el volumen del hecho, muy poco se hace para esclarecerlo todo y castigar a los culpables. Hay que reconocer que existe más actividad para castigar a los obreros rebeldes y para absolver a los fascistas detenidos con armas que para esclarecer la culpabilidad de los señores del Crédito Balear y de los Administradores de las industrias filiales. ¿Por qué no se llega hasta lo hondo de dicho asunto? ¿Hasta cuando tendremos que insistir para que resplandezca la Justicia? Que conste a todos que estamos dispuestos a no cesar en nuestro cometido.

Hay que revisar la lista de los deudores del Crédito Balear

Ya lo hemos dicho: nos sorprende grandemente que los señores que están al frente del Crédito Balear no se preocupen en defender a los acreedores del Banco. Tengan en cuenta que defenderlos es colaborar en el esclarecimiento de los hechos que llevaron a la bancarrota al Crédito Balear. Sepan que hay un juez especial que actúa y a este señor hay que darle facilidades y no ponerle obstáculos. ¿Dónde fueron a parar los dos baules, que algunos llaman maletas, con documentos robados en el garaje que tenía el Director fallecido del Crédito Balear? ¿Pueden decirlo algunos altos empleados del Crédito Balear? ¿Por qué callan?

También sería conveniente saber quienes eran los señores que tenían deudas en el Crédito Balear el día de la suspensión de pagos, pues podría darse el caso de encontrarse con algunos que estuvieran interesados en que el asunto del Crédito Balear no se aclarara. Es, además, interesante que se averigüe como algunos deudores liquidaron sus cuentas con el Banco. Tal vez por ahí encontrarán una pista para descubrir algunos hechos delictivos muy importantes.

Los señores que están hoy al frente del Crédito Balear no deben seguir dando vueltas en el círculo vicioso de aquellos que les precedieron. La sensatez y seriedad debe ser su norma de conducta. Por lo mismo deberían tener un gran interés en que lo sucedido en el Banco se aclare. Si así lo hacen, recobrarán la confianza que perdieron; en caso contrario merecerán el repudio del pueblo mallorquín. Hay 25.819 acreedores que tienen depositados el 80 % de los intereses que antes tenían, los cuales deben ser administrados y defendidos con energía. Si hay unos señores que robaron muchos millones de pesetas, debe procurarse que sean devueltos a los acreedores cuanto de ley les corresponde. Y, sobre todo, meter en cintura a los culpables del latrocinio.

Más datos para la historia de unos «gansters», mallorquines

En los primeros días del año 1934, el Crédito Balear estaba en situación desesperante, ya no podía sostenerse y esto trascendió a la opinión pública. En realidad estaba en quiebra. La prensa que hoy silencia los acontecimientos producidos en el Banco, se esforzaba para tranquilizar la opinión y aseguraba que el Crédito Balear no estaba en malas condiciones. El día 28 de Marzo de 1934, los diarios de Palma publicaban una nota del Crédito que dice así:

«Crédito Balear

La junta de gobierno de esta sociedad ha señalado para el pago del dividendo activo acordado en la última junta general de accionistas celebrada el día 25 del corriente, todos los martes, jueves y sábados en que estén abiertas sus oficinas, de 9 a 12 de la mañana, comenzando el jueves, día 5 del próximo mes de Abril.

Lo que se hace público para conocimiento de los señores accionistas.

Palma, 27 de Marzo de 1934. — Por el Crédito Balear. — El vocal de turno, Antonio Fortuñy. »

Ahora bien, si el Crédito Balear en Marzo de 1934 estaba en condiciones de repartir dividendos ¿cómo se explica que unos meses después haga suspensión de pagos, con un déficit de 35.942.398'64 pesetas? Esto demuestra que no está muy clara la actuación de ciertos señores de la junta del Banco y esto puede ser una demostración de que los esfuerzos que hacían no iban encauzados para salvar al Crédito Balear, sino para prolongar la agonía y ganar tiempo para poner a resguardo sus propiedades y dineros.

Con un déficit tan enorme no era posible salvar al Banco, puesto que, en realidad, estaba en quiebra y aún en tal situación se repartieron 109.906 pesetas de «dividendos» entre los accionistas. Suponemos que estas pesetas percibidas injustamente, no han sido devueltas. ¿Quién responderá de esas pesetas repartidas a sabiendas de que se cometía un fraude? A medida que nos introducimos más al fondo del asunto, nos vamos convenciendo de que las responsabilidades van más allá de los señores de la junta del Crédito Balear. ¿Hasta donde alcanzan? ¿Quiénes fueron sus alcahuetes y cómplices? ¿Se van enterando los Señores Fiscal de la República y Ministro de Justicia del escandaloso «affaire» del Crédito Balear?

Continúan las inmoralidades

Tenemos la seguridad que, a pesar de todo, no quedarán estos hechos en la impunidad. Si no basta la campaña que venimos realizando la desplazaremos hacia la península, interesaremos a partidos y si es conveniente haremos que se le dé estado parlamentario, a los efectos de que la opinión pública coopere con nosotros para pedir justicia y responsabilidades.

Que conste que no estamos dispuestos a callar, y menos dado el sesgo que toma el asunto. Mucha sorpresa nos ha causado cuando hemos visto que Pedro Estrañy Rotger, yerno de Borrás, ha sido colocado al frente otra vez de Calzados Minerva, de cuya administración desastrosa anterior hemos hecho referencia en nuestros artículos anteriores. ¿Por qué le han dado este cargo? ¿Será por los grandes méritos que demostró tener durante los cinco años que estuvo al frente de dicha sociedad? ¿Será por sus conocimientos técnicos? ¿Será por su dominio en el arte de trampear? Don José Roca, director de la sucursal del Banco de España, ¿puede explicarnos quien ha colocado a Estrañy en Minerva? También sería necesario que este mismo señor nos explicara ¿por qué ciertos empleados que fueron expulsados del Crédito Balear continúan ejerciendo cargos en la administración de las industrias y comercios que hoy pertenecen a la sucursal del Banco de España?

Todo esto nos demuestra hasta donde alcanzan las responsabilidades del vergonzoso «affaire» del Crédito Balear y las ramificaciones que el asunto tiene. Los culpables del desastre del banco son muchos y es necesario que se proceda con energía hasta hacer público los nombres de todos los que cooperaron en la ruina del Crédito Balear y de las mejores industrias de Mallorca. Las consecuencias de toda esta ola de inmoralidades las están pagando un buen número de proletarios que han sido colocados en situación desesperante.

Y mientras tanto hemos de contemplar con dolor como algunos vivos se encaraman en la encaña de los primeros puestos, como los principales responsables de la bancarrota del Crédito se pasean tranquilamente, como la justicia depuradora marcha a paso de tortuga, como las víctimas continúan esperando la liquidación de este vergonzoso «affaire».

Pero nosotros insistimos y decimos: ¡Acreedores, trabajadores todos, defenderos!